

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director y Administrador, a la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 27. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . . 375 pes.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . 450 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por línea.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 45.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Das ediciones diarias.

Miércoles 20 de Septiembre de 1916

Año XXXII-Núm 9.908



## ROGAD A DIOS EN CARIDAD

POR EL ALMA DE LA SEÑORA

# D.ª LUISA RODRIGUEZ VEGA Y BRUSI

que falleció en Salamanca el día 22 de Septiembre de 1914

después de recibir los Santos Sacramentos  
y la Bendición de Su Santidad.

D. E. P.

Os lo suplican su viudo, hijo, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes,

Todas las misas que se celebren el día 22 de Septiembre de 1916 en las parroquias de Nuestra Señora del Carmen y San Martín, Comunidades de Padres Jesuitas, Dominicos, Carmelitas, Salesianos, Franciscanos y Agustinos, en Cantaracillo y Aldeaseca de la Frontera, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

El Reverendísimo Sr. Nuncio de Su Santidad; Sres. Cardenales Arzobispos de Toledo, Santiago y Valladolid; el Sr. Arzobispo de Zaragoza; los Sres. Obispos de Salamanca, Madrid-Alcalá, Barcelona, Palencia, Ciudad Rodrigo, Coria y Avila, tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

La dimisión del Alcalde

### Estado de opinión

El alcalde, don Emigdio de la Riva, ha presentado la dimisión de su cargo y el vecindario conoció su resolución por EL ADELANTO, de ayer que publicó las primicias de tan interesante noticia.

La decisión del señor La Riva, pensada detenidamente é hija de un estado de ánimo perfectamente comprensible y altamente plausible por la delicadeza que significa, ha tenido la virtud de conmover la opinión local, que se muestra dispuesta a protestar de las desatenciones que se cometen contra Salamanca por parte del Poder Central y que comprende que ha sido este pueblo, y no su Alcalde, la víctima de las informalidades que este no quiere soportar por más tiempo.

Prescindiendo de otros asuntos en los que el señor La Riva dará al pueblo amplias y detalladas explicaciones, no tiene nombre lo ocurrido en la cuestión de cuarteles.

Asegurar, como lo han hecho las autoridades militares, que Salamanca tenía derecho preferente á estar guarnecida por fuerzas de importancia; repetir que es uno de los puntos estratégicos que deben mirarse con atención preferente; indicar que si se ofrecían terrenos para cuarteles estos serían construídos, y luego, cuando el Concejo se impone sacrificios superiores á sus fuerzas, decir el Gobierno que no puede aceptar el ofrecimiento de terrenos que para construir cuarteles hace Salamanca, es burla que el señor La Riva no ha tolerado y que no debe soportar nuestra ciudad sin protestar de ella ordenada, pero enérgicamente.

Así piensan las personas que nos escriben pidiendo que el pueblo exteriorice su adhesión al señor La Riva con actos populares, y seguramente que idéntica opinión han de tener los concejales todos y cuantos

organismos y personas representen algo en la vida local.

Nosotros vemos que la opinión pública hállase dispuesta á hacer acto de presencia y esperamos las explicaciones y acuerdos que se tomen en la sesión que el Ayuntamiento celebrará esta o che.

Don Emigdio de la Riva tiene la confianza de Salamanca, ganada en su gestión tan acertada como digna de aplauso y seguramente que, tanto sus compañeros como el vecindario entero, han de demostrar su absoluta identificación con tan ejemplar representante.

MADRID AL DIA

### Discursos... ¡y más discursos!

Las rotas salientes de estos días son los discursos pronunciados aquí y allá por nuestros más significados personajes políticos tocando el problema español en sus conexiones con la guerra europea.

Estos personajes, que antes huían de agitar el avispero donde los agujones preparaban un gran acopio de ponzoña, méntense hoy en él sin resguardarse con la careta y las manoplas, valientemente, y tratan de hacer incensivos á los pobladores de la columna amarga, llevándoles su miel de la borrosas y solícitas abejas.

Digámoslo sin retóricas ni pampinas: nuestros primates—con permiso de El Maestro Cruela y conforme con el Chico del Instituto—están encauzando la opinión española—que no es opinión, sino varias y hasta contrapuestas opiniones—para encaminarla directa y eficazmente hacia los futuros acontecimientos mundiales, que nos cogerían de improviso y atorlados—atorlados nosotros—, si quienes tienen el deber único de iluminarnos y salvarnos dejaráranos á oscuras é indefensos.

Este período, aun no teniendo retórica, me ha salido tan confuso como los suyos á Maura, por más que Romanoña diga que su contrincante habla y escribe con meridiana claridad; pero es que yo, sin querer usar y menos abusar de la retórica, me voy con Vázquez Mella en pos de la prosa lírica. Siento no haberle igualado en los párrafos precedentes. ¡Qué le hemos de hacer! ¡No somos nadie!

Pero el hecho es que, primero Maura, después don Melquiades Alvarez, luego el ya nombrado leader jaimista, todos los jefes del partido con mando en plaza ó en situación de reserva, instruyen á sus leales sobre la cuestión internacional, sacudiendo la modorra del pueblo, que, dicho sea de paso, les responde desde las plazas taurinas, como cuando el desastre de Cavite.

Es singular el espectáculo ofrecido por la masa general y sus directores siempre que ocurren ó se avecinan catástrofes patrias; estos, desdiciéndose por contenerlas, si vienen; por amoninar sus estragos, si han sucedido; y aquélla, la masa popular, vitoreando á sus fenómenos, ayer á los Bombas, hoy al viejo y calvo Gallo, al flamante y también hiruto Fortuna.

Cierto que los gúlas no andan muy al unísono en sus prédicas ni muy seguros en sus orientaciones, pues si bien es obvia é indiscutible la neutralidad de todos ellos, éste nos columpia entre la Cuádruple Inteligencia y el grupo central, aquél nos aproxima de golpe á las naciones aliadas y estótrons junta con el Kaiser y con el célebre sultán de Turquía.

Como la masa es analfabeta ó poco menos, no entiende esas andrónimas y prefiere discutir una estocada, una rebolera, un puyazo. Esas cosas las aprendió siendo niño el pueblo, porque la enseñanza primaria—donde hay escuelas—es compatible con el toro en toda la extensión de sus múltiples ramificaciones, pero no contiene un átomo de casuística ni un ápice siquiera de lo que se llama derecho internacional.

Mella ve muy sombrío el porvenir. Yo, el porvenir, el presente y el pasado, como que hubo, hay y habrá pueblo taurófilo y gobernantes y caudillos en absoluto descuerdo cuando se necesita rectificar la Historia.

Mella pone toda su fe en la nueva Reconquista, y yo me temo otra invasión moruna con un rearme taurófilo muy natural volviendo los sectores de Mahoma. Don Melquiades Alvarez quiere una intervención moral en favor de los aliados, y yo me pregunto: ¿una intervención moral, estando en boga los delitos sangrientos y ese horror de los toros? No, señores, no; somos morales. Mi única fe consiste en el discurso de Maura, que todavía no lo conocemos fidedignamente. Ahí está la clave; ¿pero en dónde están los fieles y voraces taquígrafos?

Pallol.

### DE AYER A HOY

Alrededor de la dimisión del alcalde, señor La Riva, que cayó en la ciudad como una bomba, versaron ayer los comentarios todos de la vida local.

Funda su decisión el Alcalde en informalidades y pretericiones del Poder central, y es el caso, y en ello convienen tirios y troyanos, que las desatenciones de que se queja, con razón sobrada, no han sido infingidas á su persona, sino al representante de este pueblo, tan sufrido como digno de mejor suerte, y que este pleito compete resolverlo, más que al señor La Riva, á Salamanca entera.

Porque de aquietarnos con la decisión del Alcalde, resultaría que, aun sobrando á éste razón para abandonar la presidencia del Ayuntamiento, seríamos castigados los vecinos, y en nada se remediarían los males que ocasiona la dimisión.

Don Emigdio de la Riva ha sido un Alcalde ejemplar, que ha puesto una actividad asombrosa y una voluntad inquebrantable al mejor servicio de los intereses municipales.

Y si ahora dimitte, Salamanca, víctima de los desaires del Poder central, perderá un representante modelo, sin lograr con ello ninguna ventaja moral ni material.

En fin, que la dimisión del Alcalde va á dar mucho que hablar y con razón, y que el público espera con interés enorme la sesión que el Ayuntamiento celebrará esta tarde, y en la que es de suponer planteará el Concejo el asunto conforme á los deseos del vecindario.

Con que esperemos, seguros de que los concejales tomarán la cuestión desde sus comienzos y la llevarán hasta el fin.

### REVISTA ANUAL

El 30 del presente mes termina el plazo concedido por la superioridad para que los individuos sujetos al servicio militar pertenecientes á los reemplazos de 1915 y anteriores, incurran en responsabilidad por no haber pasado oportunamente la revista anual, puedan hacerlo y solicitar el que no lo tuviere el documento que acredite su situación relativa al servicio de las armas.

Los infractores incurrir en falta que la ley castiga con multa de 25 á 1.000

pesetas y en caso de insolvencia con el de arresto correspondiente al apremio personal dispuesto.

Los que residen en esta ciudad han de pasarla en la Zona de reclutamiento, cuartel de la Cárcel, todos los días, incluso los festivos, de diez á una.

### OBRAS PUBLICAS

Por la sección de ferrocarriles se ha informado favorablemente la petición formulada por el señor Marqués del Vado, relativa á modificaciones en el apeadero de Quejigal.

Don Félix García Cascón, ha solicitado la competente autorización para circular en coche-automóvil de su propiedad y el oportuno título de conductor del mismo á su favor.

### La tómbola de caridad.

Sigue viéndose favorecida por el público salmantino la tómbola de caridad, establecida en la plaza del Poeta Iglesias, á beneficio de la Asociación contra la Mendicidad.

Anoche se llegó ya á la jugada 595, que supone un ingreso de 5.950 pesetas.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

### ¿Quién agredió?

Este fué el punto á discutir ayer en el juicio oral celebrado en la sala segunda, correspondiente á la causa instruida en el Juzgado de Seguros sobre lesiones menos graves.

Según el abogado fiscal señor Quintana, el 25 de Abril último, algunos reses de las que guardaba el pastor Vicente Muñoz Sánchez, al sitio del río Francia, en el pueblo de Villanueva del Conde, se introdujeron en un prado denominado los Candelos, y al entrar en él para sacarlos, el dueño del mismo, Pedro Miguel López, le dió con un palo repetidos golpes, infiriéndole varias lesiones en distintas partes del cuerpo, que tardaron en curar veintidós días.

Decía el letrado, señor Jiménez, defensor del acusado Pedro, que éste no era autor de delito alguno, pues si bien era cierto que el Vicente fué herido el día de autos, también lo es que se igno

ra por quién lo fuera, según él mismo manifestó á alguna persona cuando le preguntó á raíz de ocurrido el suceso; esto, aparte de que lo que padeció, eran erosiones que debieron curar antes de los quince días de existencia facultativa convenientemente observada.

Practicadas en el juicio las pruebas propuestas, con vista de su resultado, el fiscal y el defensor sostuvieron sus respectivas conclusiones, acusando el primero al procesado como autor de un delito de lesiones menos graves, y afirmando el segundo que la responsabilidad de aquél no se hallaba justificada.

Se declaró terminado el acto para que el tribunal dicte sentencia.

El Licenciado Salvadora.

### La dimisión del señor Alcalde

Con el Alcalde dimisionario, señor La Riva, hablamos anoche breves momentos.

Al señor La Riva le rogaron ayer que aplazase un día el envío de su dimisión al señor Gobernador civil de la provincia, por tener que asistir hoy á la Junta que ha de celebrar el Consejo de la Caja de Crespo Rascón.

El señor La Riva accedió á tales deseos. La Junta se celebrará á las diez y media de esta mañana, y al terminar, el Alcalde enviará al Gobierno la dimisión del cargo.

El señor La Riva, según nos manifestó anoche, no presidirá la sesión que esta tarde celebrará el Ayuntamiento.

EN EL SEMINARIO

### La apertura de curso.

En este centro docente darán principio los exámenes extraordinarios de Septiembre el día 28 del actual debiendo ingresar los alumnos el día 30 por la noche.

La apertura del curso escolar tendrá lugar el día 2 de Octubre, estando el discurso inaugural á cargo del profesor de instituciones canónicas, don Francisco Ramos.

El Adelanto de mañana constará de OCHO PAGINAS





